

SUSCRIPCION: Un mes 1'25 ptas. en toda España
Extranjero 2'25 ptas.

PALMA DE MALLORCA, MARTES 31 DE OCTUBRE DE 1916.

REDACCION Y ADMINISTRACION
San Bartolomé, 32. Teléfono n.º 6

Para Cementerio

CORONAS, FAROLES y demás adornos fúnebres
EL AGUILA, CALLE BROSA, 30

VINOS DE MESA MARCA (Castell del Bosch)

Procedentes de las grandes BODEGAS

de Amadeo Maristany

TINTO	botella de litro	a pesetas	0'60 (sin envase)
OLARETE	»	»	» 0'60 (» »)
BLANCO	»	»	» 0'60 (» »)
POR DOENAS	»	»	» 0'55 (» »)

A GRANEL, a pesetas 0'55 LITRO.

PARA FONDAS, RESTAURANTS Y HOTELS precios excepcionales
Pasando aviso se reparte a domicilio

DE VENTA: Antigua Casa Llofriu



Grandes Almacenes SAN JOSÉ

Recibidas las novedades para la presente estación
LAS QUE SE LIQUIDAN CON
GRAN BARATURA
Sastrería—Camisería—Mercería—Calzado

COLABORACION

La Caja Postal de Ahorros

Una de las cuestiones que más deberían ser propagadas hasta conseguir inculcarlas en el cerebro de las clases modestas y de un modo especial en los jóvenes, es la escasez, la conveniencia y la necesidad del ahorro, de la previsión.

Problema es este de una importancia capitalísima y que por desgracia bastante olvidado lo tenemos en nuestra nación. La práctica del ahorro, la previsión, no sólo es una cualidad, sino una virtud cuyo desarrollo debería ser objeto de grandes cuidados en la educación moral de nuestra juventud.

Cuando uno comienza a ahorrar, da poca importancia al ahorro; hasta hay muchos que lo consideran ridículo por lo insignificante, porque parece que aquella economía no puede servir para nada. Correr por un momento los ojos al presente para vislumbrar las consecuencias y las ventajas del ahorro en el porvenir, es para muchos una molestia, un acto pueril, consecuencia de una educación muy imperfecta. Por esto hemos dicho que la práctica del ahorro es una verdadera virtud, una cualidad que supone otra, la constancia. Economizando con constancia, dejando crecer los ahorros, entonces se aprecian los resultados.

Una gota de agua es, en realidad, poca cosa; pero gota tras gota se llena el vaso; una montaña no es más que una porción innumerable de granos de arena reunidos. Pues bien, céntimo a céntimo llega a reunirse una fortuna.

Cuando uno es joven, activo y lleno de vigor y de salud, goza del presente, sin pensar en el porvenir. Muchos jóvenes, muchos obreros, gastan todo lo que ganan porque creen que el trabajo no les faltará nunca, porque no pueden o no quieren comprender un porvenir lleno de contradicciones; creen que su vigor juvenil, y su salud excelente es un manantial inagotable y por esto desechan la idea de otra vida más incómoda, de otra vida preñada de dificultades.

Pero vienen las enfermedades cuando uno menos las espera; por otra parte el tiempo pasa, corre, vuela y sin darse uno apenas cuenta de ello se vuelve viejo. Las enfermedades y la edad convierten al hombre más fuerte, al individuo más sano, en un ser sin energías, sin fuerzas suficientes para el trabajo, sin salud bastante para gozar de la vida. De ahí que cuando uno es joven, cuando uno está sano, debe pensar en la vejez, y las posibles enfermedades.

Cada hombre se compone de dos seres que se suceden: el primero tiene todo el ardor de la juventud, su vida es el trabajo; el segundo está gastado por la fatiga y por la edad, su vida es el reposo. ¿Quién alimentaría al segundo si el primero no hubiera guardado parte de la ganancia para ello? El salario del obrero, el sueldo del empleado modesto, del funcionario de baja

categoría, debe dividirse en dos partes: debe emplearse una parte en satisfacer las necesidades del presente y guardar la otra para las necesidades futuras.

Y no sólo al obrero, al modesto empleado y al funcionario de baja categoría conviene el ahorro, sino que es también muy conveniente al rico, pues, ¡es tan veleidosa la fortuna! ¡cuántos y cuántos individuos, viéndose infelices en la vejez, viviendo agobiados por la miseria no encuentran más que en la muerte el alivio a sus dolores morales, producidos por necesidades materiales! ¡Cuántos suicidios no se hubieran evitado con un ahorro y una economía practicados a tiempo y cuando sonría la fortuna!

Pero no basta guardar cada día algo de lo que se gana, es preciso comprender y saber los medios de guardarlo con ventaja y seguridad. La economía consiste en hacer ahorro, la previsión procura sacar de ellos el mayor bien posible.

La previsión, pues, es uno de los fundamentos más sólidos del ahorro y consiste en prever las contingencias del porvenir apelando a las virtudes que en el orden económico se caracterizan por la sobriedad y la prudencia. En efecto; no es una virtud que el obrero suprima gastos inútiles que a menudo gravan, por cuantía exorbitante, su presupuesto doméstico? ¿No es una virtud que el obrero, el empleado, el funcionario se desprenda, sino en todo en su mayor parte de disipaciones improductivas, de las bebidas, de los caprichos, del garito y dedique sus esfuerzos encaminados a la templanza, a procurar todo lo necesario a su prole velando por el bienestar propio y el de sus semejantes que son los atributos esenciales de la dignificación humana?

He aquí esas plácidas virtudes del ahorro transformadas en virtudes morales, las cuales conviene arraigar profundamente en la conciencia de los obreros, de las clases menesterosas, de las familias modestas, y la práctica de estas virtudes ha de constituir fuerte barrera que ha de cejar el paso a los infortunios, a la miseria.

Pero si las excelencias de la economía y la necesidad y conveniencia del ahorro han de propagarse y hacerlas llegar hasta la inteligencia y el corazón de las clases directoras proporcionalmente a la humanidad los medios más adecuados, más fáciles, más sencillos para que puedan practicarse esas virtudes morales y sociales y conseguir que sean lo más productivas y eficaces posible, y especialmente el Gobierno ejerciendo esa tutela bienhechora cuya finalidad es el progreso de la patria y el bienestar de los ciudadanos, es el que viene más obligado a dar la mano al ciudadano humilde, al obrero obrero, al funcionario previsor.

Complemento de esa obligación sagrada e ineludible es la Caja Postal de Ahorros creada por la Ley de Bases de 14 de junio de 1909 y que empezó a funcionar en España en 12 de marzo del año en curso. La Caja Postal de Ahorros es sin duda alguna la institución que de entre sus similares la que más llega al corazón del pueblo. Su objeto es ir recogiendo las economías por modestas que sean que los hombres de las diferentes clases sociales

sepan restar del vicio o de los gastos verdaderamente innecesarios. Del funcionamiento de esta benéfica institución, así como de su relación con la sociedad y de su desarrollo en nuestra provincia trataremos en otro artículo.

Gregorio Mesquida,
Oficial de Correos

Palma 26 octubre 1916.

SIGUE LA RACHA DEL ORO

Lo que entró en España a partir de la guerra

El oro nos sigue entrando a raudales, pues raro es el vapor proveniente de América que no traiga algún millonaje en metal amarillo. Y no sólo lo aportan embarcaciones, como lo prueba el accidente ocurrido días atrás en la carretera de Francia a un automóvil cargado con sacos de oro.

Las estadísticas del comercio exterior reflejan la variación habida desde 1913, en que se importó oro por valor de 205.200 pesetas y se exportó en cantidad de 788.280. Según ellas, a partir de la declaración de guerra, sobre no salir de España cantidad alguna de aquel metal, fueron entrando las siguientes: En 1914, 25.22 millones. En 1915 220 ídem. Hasta agosto de 1916, 265,17 ídem. Pero tales cifras, con ser muy gratas, no pueden tomarse como reflejo exacto de la verdad, por el motivo que apuntamos al principio: aun de Francia nos viene oro, a pesar de hallarse prohibida allí la exportación.

Vemos, pues, que mientras el total del oro entrado en España, según aquella estadística, se eleva a la respetable suma de 510,39 millones de pesetas, la suma en que alevó sus reservas áureas el Banco de España, desde el 3 de enero de 1914 a 14 del corriente, asciende a la respetabilísima cantidad de 711,10 millones de pesetas.

He aquí la marcha progresiva de este aumento:

3 enero de 1914, 472,28 millones.
25 de julio de 1914 541,85 ídem.
1 de enero de 1915, 572,60 ídem.
31 de diciembre de 1915, 867,16 íd.
14 de octubre de 1916, 1.183,38 íd.

Y aún esta misma cifra—que sólo hasta agosto implica un exceso de 167,76 millones sobre los datos oficiales de comercio—no debe expresarse la totalidad del oro entrado en España. Hasta hace poco, los banqueros y particulares tenían, para llevar su oro al Banco, el estímulo de la prima que éste abonaba; pero desde hace dos o tres meses ya no paga más que la equivalencia a la par.

Alegremonos de ello, y que sigan viniendo barcos y automóviles cargados del precioso metal. No poco influye eso en que la peseta sea hoy la unidad monetaria de más alto valor en el mundo.

En el Consistorio

SESION DE ANOCHE

Se reunió a las 6'45 el Ayuntamiento bajo la presidencia del Alcalde accidental señor Rovir, asistiendo los concejales señores Carbonell, Fons, Mas, Riutort, Valent, Oliver, Trián Pou, Obrador, Querigós, Aguiló (D. J.) Carrío, Moner, Suau, Planas, Aguiló (D. C.)

Acta y varias

Se aprueba el acta de la sesión anterior. Dase cuenta de varios telegramas de los representantes en Cortes referentes a la cuestión de Investigación de Hacienda.

El señor Rover da cuenta de que el Gobernador civil interno le ha expresado su agradecimiento por el apoyo que le prestó en el conflicto ocurrido con motivo de la Investigación de Hacienda. Propone que una comisión del Ayuntamiento visite al señor Pascual para agradecerle el que se pusiera al lado de los intereses de la Ciudad.

El señor Obrador se muestra conforme en ello y propone que conste en esta un voto de gracias hacia el señor Pascual por su gestión en este asunto, y que también se den las gracias a los diputados y senadores.

Se ocupa de la marcha de la Comisión a Madrid, asegurando que con este viaje se verán colmadas las aspiraciones del pueblo. Se adhieren a todo lo dicho los señores Carbonell, Aguiló (D. J.) Carrío y Suau.

Orden del día

Se da cuenta de un oficio del ingeniero señor Garau referente al proyecto de alcantarillado.

Pasa a la Comisión de aguas. Se reproduce un dictamen de la comisión de la Escuela Graduada sobre el nombramiento del mozo de limpieza señor Medina.

Se aprueba el dictamen tomándose en consideración un ruego del señor Aguiló (D. J.) para que se reconpongan los servicios del antiguo conserje Sr. Gomils.

Se conceden varios permisos para obras; se aprueban la liquidación de las obras de construcción de una sea-

ra en Génova y una relación de pequeñas reparaciones en la vía pública. Se concede una subvención a la Piedad.

La comisión de Hacienda propone declarar caducado el arriendo del tablado del Borne, y que se formule un proyecto para construir allí un pabellón destinado a water, lavabos y otros usos de higiene pública. Se aprueba el dictamen.

Se acuerda la devolución de una fianza al contratista don Pedro Castellás.

Se presenta un dictamen referente a la denuncia presentada sobre la confección de unos trajes para la Guardia municipal. Propone la comisión rebajar 50 cts. por traje. Suman en total 25 las pesetas que deben descontarse al contratista.

El señor Obrador dice que es irrisorio que una Corporación Municipal desuente 25 pesetas a un individuo y mucho más cuando el dictamen de la Escuela de Tarrasa dice que las telas son parecidas. El señor Planas coincide con el señor Obrador.

El señor Carrío pide que se apruebe el dictamen.

Se acuerda no rebajar las 25 pesetas del pago de trajes. Se acuerda celebrar las subastas para suministro de impresos, manufactura de caballos, y la de arbitrios sobre carruajes.

Quedan sobre la mesa los dictámenes referentes a las subastas de suministro de cera y arbitrios sobre perros.

Se conceden permisos para instalar motores.

Queda ocho días sobre la mesa el dictamen de la Junta de primera Enseñanza sobre alquiler de la Escuela Nacional de niños en Santa Catalina.

Se conceden subvenciones a las escuelas privadas de San Rapiña y San Español.

El baluarte de Chacón

Procede a la lectura de un oficio del Delegado de Hacienda comunicando el texto de una R. O. de Guerra transmitida a Hacienda por la cual se admite la permuta del Baluarte de Chacón con terrenos del glacis de Santa Catalina, después de sanear las omisiones relativas al título de propiedad.

Pasa a la Comisión de Murallas. Ruegos y preguntas

El señor Carbonell se lamenta del estado de las obras del puente de la Bonanova, pide que se estudie este asunto y que de una vez se decida o continuar las obras o derribar lo hecho.

El señor Obrador pide una relación de las obras que hay en Palma, empezadas y luego paralizadas.

El señor Carrío pide que se pague el empedrado de la Plaza Mayor.

El señor Fons pide el arreglo de la calle del Conquistador.

El señor Obrador ruega que se pida al Alcalde que está camino de Madrid, que vea si conseguirá la Casa de Correos para Palma.

El señor Suau dice que él en Madrid se ocupó de este asunto, y dice que el criterio de la Junta Consultiva de Correos es construir nuevos edificios. Por lo tanto lo que se aceptan allí son solares, y nosotros debemos comunicar allí que los que ofrecemos anteriormente están aún disponibles.

El señor Rover promete transmitir el ruego al Alcalde.

Y se levanta la sesión a las 7'35 de la noche.

Por telégrafo

Senado

Madrid 30 (9 n.)

Presidiendo el señor García Prieto empieza la sesión.

Inmediatamente la Cámara se reúne en sesiones y una vez reanudada, aquélla, sigue el debate sobre el proyecto de ferrocarriles estratégicos, aprobándose los artículos nuevamente redactados hasta el diez.

Tras breves explicaciones se aprueba el artículo veintinueve y también dos adicionales aprobándose el proyecto. Se pone a debate el crédito de 20.000 pesetas para gastos de la exposición de Panamá.

El señor Rahola lo combate extensamente. Le contesta el señor Gasset justificando el crédito.

Se suspende el debate y se levanta la sesión.

Congreso

Madrid 30 (9 n.)

Bajo la presidencia del señor Villa nueva se abre la sesión a la hora de costumbre.

Segue la interpellación sobre la cuestión del papel.

Interviene el señor Rocamora el cual declara que el señor Moya le ha encargado que recabe para él la responsabilidad. Relata las gestiones realizadas para hacer frente a la crisis del papel, las cuales fracasaron y se tuvo que acudir a la protección oficial.

Afirma que no hay peligro de que el Estado deje de percibir el préstamo ni el gravamen que se impone por cada cien kilos de papel.

Niega que el asunto perjudique, muy al contrario, con ello se beneficia una industria de la cual viven multitud de familias.

Cree que la protección que se ha prestado a la prensa ahora, la hubiera prestado igualmente el señor Lacierva que es un hombre superior y sabe reparar los agravios sufridos de la prensa de las verdaderas necesidades nacionales.

El señor Lacierva felicita al señor Rocamora por su debut. Dice que si él ha tenido alguna satisfacción en su vida, es la de no haber acudido a ese poder llamado prensa que todos adulan.

Yo ya he dicho bastante a mi país; si para ser más necesario que mude el sombrero de mano, renuncio a él.

Niega que se haya interpuesto entre el Gobierno y la prensa.

El asunto de que se trata he querido discutirlo para que se sepa la forma como se ha concedido el auxilio. Y habrá quien pregunte si el Estado no podía pagar también la diferencia del precio del pan—¿cómo paga el papel?

Rectifica el señor Rocamora, lamentando que el señor Lacierva de una manera involuntaria infliera una ofensa a sus compañeros, de los cuales no conozco ninguno que vaya a la prensa como el sombrero en la mano a buscar alabanzas.

Repito que la prensa no hubiera admitido jamás un auxilio gratuito.

El señor Romeu felicita al señor Alba por el decreto sobre el papel.

Justifica el beneficio que se ha hecho a las familias que viven de la industria periodística y niega que sea un regalo, sino un préstamo legal.

Afirma que todos, grandes y chicos, Ayuntamientos, Diputaciones etc. tienen un saldo deudor con la prensa.

Se suspende el debate. El señor conde de Romanones lee un decreto, haciendo extensivo el beneficio de la libertad condicional a las fuerzas del ejército y la Armada, concediendo una amnistía por delitos políticos.

Segue la discusión del presupuesto extraordinario.

El señor Canals consume el tercer turno en contra.

Analiza la cifra de los ingresos de los presupuestos de los diversos ministerios y dice que ofrece ineficaz la emisión de Deuda.

Afirma que el proyecto no se ha presentado de buena fe, tanto es así, que lo peor que puede ocurrir es que se apruebe.

Le contesta el señor Oliva en nombre de la Comisión.

El señor Bullón consume el cuarto turno en contra.

Cree que para conseguir el saneamiento de la Hacienda, precisa la nivelación del presupuesto.

Dice que en el preámbulo del proyecto se invita al optimismo, pero después de estudiado se pierde toda esperanza.

Señala las deficiencias de varios presupuestos.

Afirma que hay que hacer política peninsular. Si el Gobierno actual no tiene soluciones, se debe marchar. (Rumores)

El orador dice que no comprende esos rumores, pues la labor del Gobierno es impropia y por eso yo le invito al descanso. (Voces de la mayoría, dicen gracias, gracias).

Termina abogando por la libertad de enseñanza.

Le contesta el señor Ocaña por la Comisión, defendiendo la labor del señor Alba, el cual ha presentado los proyectos con una completa sinceridad.

Rectifica el señor Bullón, insistiendo en que hay que resolver el problema de la primera enseñanza.

Censura el presupuesto de Estado por lo que contiene y por lo que le falta. Alude a la aproximación de Portugal, la que cree necesaria.

Interviene brevemente el señor Salas Antón por alusiones.

Se suspende el debate y se levanta la sesión.

La guerra europea

Parte oficial ruso

Madrid 30 (2 t.)

Petrogrado.—Despacho oficial: En el frente occidental hubo cañoneo en diversos puntos.

En la Transilvania rechazamos la ofensiva adversaria.

En la Región de Negrei al Sur de Dorina y Vatra en el Valle Usa los rumanos tomaron la ofensiva haciendo retroceder al enemigo cogiéndole 10 oficiales y 900 hombres.

En el valle Buceo también atacaron los rumanos con éxito apoderándose de los montes Golu, Tíret y Tehereln.

Al Norte de Kinplung se apoderaron también del pueblo de Liresit, aprensando 300 alemanes, 5 ametralladoras y 2 lanzabombas.

En el valle Oity los rumanos avanzaron 10 verstas.

El enemigo, arrollado, huyó desordenadamente hacia las montañas. Se

le cogieron 900 bávaros, 2 baterías y 11 ametralladoras.

En la Dobruja la situación es estacionaria.

Artículo de un diputado español

Paris.—«Le Matin» publica un artículo del diputado español don Manuel Bueno titulado «Por qué vencerá Francia».

Dice que cuando un pueblo contribuye tan poderosamente al desarrollo espiritual, las fuerzas tutelares velan por su integridad.

Señala las causas de la unión con Francia y España.

Asegura que harían mal los franceses tomar en serio la supuesta germanofilia española, más aparente que real.

Los hechos no tardarán en demostrar que los destinos de Francia y España estarán unidos.

Despacho oficial inglés

Londres.—Despacho oficial: Tomamos otra trincheira alemana al Noroeste de Les Boeuf.

En el resto de la línea hubo bombardeo mutuo.

En los reconocimientos aéreos ayer perdimos un aparato.

Batalla entre rusos y austro-alemanes.

Petrogrado.—Segue la batalla en Galitzia después de Zoorow a 60 kms. al Sureste de Lemberg hasta los primeros contrafuertes de los Kárpates.

Parece que los austro-alemanes están decididos a mantener sus posiciones a toda costa.

Los rusos bombardean el sector de Brzesani.

Los austro-alemanes bombardean Stanislau.

Las lluvias y nieves dificultan las operaciones.

En el Stírpa, Zlota Lipa y Guitalya los soldados andan hundidos hasta las rodillas en el barro.

El frente de este punto es de 120 kms. Lo ocupan la mayoría fuercas alemanas.

Han llegado 14 divisiones: ocho alemanas, cuatro húngaras y dos turcas. Estas están formadas por tropas escogidas en Galipoli.

Ecos varios

El jefe del Gobierno

Madrid 30 (2 t.)

El señor conde de Romanones no recibió a los periodistas.

Marchó para asistir a la boda de una sobrina del señor Ruiz Giménez.

Conferenció extensamente con el Gobernador y el Alcalde de Barcelona tratando del suministro del trigo y del precio de las harinas.

Ambos marcharán dentro de dos o tres días a Barcelona.

Esta tarde el señor conde de Romanones asistió al Senado donde el señor Ortega y Morejón le ha anunciado una pregunta sobre mendicidad, casas de higiene y reglamentación del juego. Es tema interesante—dijo el conde—pero no podemos ocuparnos de él en el Consejo de Ministros.

Despachando con el Rey

Han despachado con S. M. el Rey los señores Gimeno y Alvarado.

El señor Gimeno le ha sometido a su firma la concesión de algunas cruces.

El señor Alvarado le ha puesto a la firma el traslado del Obispo de Tuy a Vitoria y además tres expedientes de indulto.

Vistita a un asilo

La Reina doña Victoria visitó el Asilo de San José.

FABRA

Desde Barcelona

Francos Rodríguez a Madrid

Barcelona 30 (3 m.)

Después de haber pasado el día en Gerona, revisando los servicios de correos y telégrafos, regresó a Madrid el Director General de Comunicaciones Sr. Francos Rodríguez.

Regreso del Gobernador

Es casi seguro que a últimos de esta semana regresará el Gobernador civil Sr. Suárez Inclán.

De policía

Ha regresado de Madrid el inspector de seguridad Sr. Riquelme, quien ha negado que su viaje se relacionara con el anónimo que recibió el Sr. conde de Romanones.

Durante su estancia en Madrid conferenció sobre las reformas y organización de los servicios de policía de Barcelona, con el Director General de Seguridad Sr. Labarrera, quien vendrá a últimos de la semana para estudiar su conveniencia.

El depósito comercial

El Fregoso, ocupándose del depósito comercial dice que es un árbol del mal mordido y que la Liga regionalista ya empieza a demostrar su descomposición interna con la falta de unidad de criterio y de acción, que hasta aquí era su fuerza.

Los Tenorios

En todos los teatros se representa «Don Juan Tenorio», siendo el más notable, el de Morano, que representa en el Novedades.

OLIVER

LIRICO. MAÑANA NOCHE DON JUAN TENORIO D. Inés... La Goyita. D. Juan, Bernardo Manera

INFORMACION

En la Unión Industrial A noche se reunió la Junta Directiva de dicha Federación, en la que entre otros extremos se ocupó del hecho que según versiones, hay varios patronos que no han satisfecho a sus respectivos operarios, el importe del jornal del martes último, día que tuvo lugar el cierre; por cuyo motivo se acordó hacer las gestiones necesarias para llegar en conocimiento de los interesados...

En la Escuela Normal de Maestras Según estaba anunciado, ayer, día 30, celebróse en la Escuela Normal de Maestras la segunda conferencia de la serie organizada para el presente curso.

La señorita Victoria Vaquer disertó sobre «El interés pedagógico». Esta cuestión, síma de la Pedagogía Moderna, fué tratada en su aspecto técnico sin descuidar las aplicaciones prácticas en la escuela primaria y al hacer resaltar su valor humano plan teóico el problema de la cultura general siendo lo verdaderamente original del trabajo de la futura maestra, la derivación que ha sabido dar al tema con relación a sus compañeras, las actuales alumnas.

La política Acompañando a don Melquíades Alvarez y a los Diputados y Senadores reformistas salió ayer (de Madrid para Portugal el Senador del Reino por esta provincia don Jerónimo Pou. Se trata de un viaje político para fijar una vez más la actitud del partido en favor de los aliados.

En Montesión A noche, con asistencia del Ilmo. señor Obispo de Mallorca, terminaron los solemnes cultos que en la iglesia de Montesión se han dedicado al Beato Alonso Rodríguez.

Por la mañana se celebraron oficios divinos siendo el celebrante el canónigo don Miguel Costa Lobera ayudándole los Pbro. don José Cañellas, don Antonio Bosch y don Francisco Pou. Predicó el P. Miguel Alover, jesuita. Por la noche se rezó el Santo Rosario, se terminó el Triduo y cantóse el Trisagio.

Consul de Bélgica a Palma El Sr. Cónsul de Bélgica en Palma D. Luis Galantomini nos suplica la inserción de las siguientes líneas: Avis aux Belges se trouvant en Espagne En vertu de l'arrêté-loi du 21 juillet 1916 et de l'arrêté Ministériel du 15 octobre 1916 les Belges nés après le 30 juin 1876 et avant le premier juillet 1893 sont tenus d'envoyer avant le 15 novembre 1916 des bulletins d'inscription dûment remplis au Consulat de Belgique le plus rapproché de leur résidence.

En la Audiencia Los días dos, tres y cuatro del próximo noviembre, en la Audiencia no hay tribunal por tener que proceder al estero de dichas oficinas.

Noticias del mar Esta mañana han llegado los vapores «Mahón» y «Ibiza» procedentes de Mahón e Ibiza respectivamente. Esta tarde ha salido para Valencia el vapor correo «Baleares».

En la Audiencia El lunes siguiente día seis a las diez y media, se verá ante la Audiencia provincial en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado del distrito de la Catedral de esta ciudad contra Antonio Vicens, acusado del delito de hurto. El Teniente Fiscal Sr. González sostendrá la acusación y el Letrado señor Obrador defenderá al procesado.

Oposiciones a la plaza de médico-civil del Hospital. Esta mañana en el Hospital civil ha tenido lugar el último ejercicio de oposición a la plaza de médico civil, vacante en dicho centro. El ejercicio consistió en efectuar una operación quirúrgica en un cadáver preparado al efecto. Al médico Sr. Ferrando le tocó en suerte, efectuar la extirpación del bazo y el Sr. Juaneda, una operación en un pie. Dichos ejercicios terminaron poco antes de las dos de esta tarde. El tribunal de oposiciones debe dictar fallo dentro del tercer día.

Notas del Carnet Esta mañana han contraído matrimonio en el oratorio de San Pedro y San Bernardo, la bella señorita D.ª María de los Dolores Obrador y Nadal, hija de nuestro querido amigo el Concejal republicano D. Bernardo Obrador y Mat, con el opulento comerciante D. Andrés Nadal y Clar, recientemente regresado de la República Argentina.

De Teatros Se reprizó anoche la opereta en tres actos El encanto de un vals que nuestro público escucha siempre con agrado. Anita Patrizi y Fernanda Razzoli, Grandieri, Marchetti y Razzoli fueron aplaudidos y llamados a escena al final de cada acto. Esta tarde en matinee moda a las seis y media de la tarde se reprizó El encanto de un vals.

Deportivas Promete ser muy interesante el partido de mañana, entre el «Español» y el «Alfonso XIII». Este presentará alguna variación en el equipo, y el «Español», espera la llegada, en el rápido de mañana, del excelente extremo izquierdo «Mallorquí», y el medio «Blanco». Al mismo tiempo, la Junta directiva de la Real Sociedad, ha decidido rebajar los precios, a fin de fomentar la afición, haciendo más asequible la entrada, siendo la general, de cincuenta céntimos, y medias entradas veinticinco.

Religiosas Para mañana Santos.—La Fiesta de Todos los Santos. Cuarenta Horas.—Continuarán en las Misiones en sufragio de los difuntos acompañados por las Asistidas del Establecimiento: Exposición a las seis y media y la primera parte del Rosario durante una misa; a las once la segunda parte del Rosario también con misa; al anochecer la tercera parte del Rosario, meditación, estación y reserva de Su Divina Majestad.

Religiosas (Continúa) Otras funciones.—En la Misa mayor de la Catedral-Basílica predicará el M. I. Sr. D. Juan Quetglas, canónigo. El Ilmo. y Rvdo. señor Obispo celebrará de Pontifical, y terminado el Oficio, dará la bendición papal a los fieles. En las Iglesias parroquiales se celebrará la festividad de Todos los Santos con misa mayor solemne con sermón, cuyos oradores serán: En Santa Eulalia el Rdo. D. Nicolás Cortés. En Santa Cruz, el Rdo. D. Antonio Bauxá, vicario de la Santísima Trinidad.

Religiosas (Continúa) En San Jaime el Rdo. P. Miguel Matas, C. O. En San Nicolás, el Rdo. D. Antonio Lliteras, Vicario de Santa Cruz. En la Santísima Trinidad, el Rdo. P. Antonio Tomás, de los SS. CC. En Montesión, a las siete y media misa de comunión mensual para las Madres Cristianas; a las ocho y cuarto misa de comunión general para los Congregados Marianos de la Sección mayor; por la tarde a las seis se rezará las tres partes del Santo Rosario con exposición del Copón, ejercicio del Mes de Animas y Vis-Crucis. En San Francisco, por la tarde a las cuatro rezos de la Corona y sermón por el Rdo. P. Guillermo Rigo; después se rezará el Oficio de difuntos de los Terciarios, terminándose con un responso, y a las seis y media se practicará el ejercicio del Vis-Crucis.

Religiosas (Continúa) En San Felipe Nari, en la noche del 1 al 2, Adoración Nocturna por toda la Sección. (Vigilia pública y general de difuntos). Noticias del mar Esta mañana han llegado los vapores «Mahón» y «Ibiza» procedentes de Mahón e Ibiza respectivamente. Esta tarde ha salido para Valencia el vapor correo «Baleares».

El vapor «Bellver» según telegrama recibido en «La Isla», ha llegado a Barcelona a las 6 y media de la mañana sin novedad. Con un cargamento de petróleo para don Manuel Salas, ha llegado a este puerto un vapor mercante de nacionalidad holandesa.

De Teatros

Principal Se reprizó anoche la opereta en tres actos El encanto de un vals que nuestro público escucha siempre con agrado. Anita Patrizi y Fernanda Razzoli, Grandieri, Marchetti y Razzoli fueron aplaudidos y llamados a escena al final de cada acto.

Lirico Se estrenaron anoche los episodios 5.º y 6.º de la película de la serie Saboro que fueron en extremo celebrados por su interés y por las emocionantes aventuras que contienen. Esta noche se recitan dichos episodios y además La Goyita contará nuevos capítulos.

De Teatros (Continúa) Para mañana miércoles a las ocho y media de la noche se anuncia la representación del popular drama de Zorrilla Don Juan Tenorio, que será puesto en escena con toda propiedad.

De Teatros (Continúa) Por deferencia al público se encargará de la parte de Doña Inés la simpática artista que con tanto éxito suena en el Lirico, Pepita Ramos, La Goyita. El papel de protagonista lo desempeñará el popular primer actor don Bernardo Manera.

De Teatros (Continúa) La Empresa nos comunica que en su afán de presentar las mejores artistas del varieté, ha contratado por un corto número de funciones a la colosal bailarina española Natí, La bilbaína. Dicha artista está hoy considerada como la mejor en su género y su fama es grande en toda España por su elegancia en los bailes y por su espléndida presentación. La bilbaína debutará en el Lirico el próximo sábado día cuatro. Como detalle para dar idea de lo que es dicha artista, diremos que tiene comprometidas todas las fechas para actuar hasta diciembre de 1917 y que ha sido una verdadera suerte que la Empresa del Lirico haya podido conseguir este contrato.

Deportivas

Foot-ball Promete ser muy interesante el partido de mañana, entre el «Español» y el «Alfonso XIII». Este presentará alguna variación en el equipo, y el «Español», espera la llegada, en el rápido de mañana, del excelente extremo izquierdo «Mallorquí», y el medio «Blanco». Al mismo tiempo, la Junta directiva de la Real Sociedad, ha decidido rebajar los precios, a fin de fomentar la afición, haciendo más asequible la entrada, siendo la general, de cincuenta céntimos, y medias entradas veinticinco.

GACETILLAS

—La Veda. De orden del Sr. Director se convoca a los señores socios de la sección de Foot ball a la sesión extraordinaria que tendrá lugar el día 1.º de noviembre, a las ocho de la noche. Tiene que tratarse de asuntos de gran interés.

—Marido iracundo. En las afueras de la Puerta del Campo fué maltrada de palabra y obra por su marido una mujer llamada Josefa Mas Serra, de 29 años de edad. Esta mujer vive separada de su esposo. La policía ha puesto el hecho en conocimiento del Juzgado respectivo.

—Robo. De un corral sito en la calle de Bonsaire propiedad de D. Felipe Saggese, ha sido robada una cadera de cobre de años 25 kgs. de peso.

—Desgracia. En la casa de Socorro ha sido asistido un muchacho llamado Marcos Cabrer que tuvo la desgracia de caerse, hiriéndose en la muñeca izquierda y en la cara.

—Curado. Ayer fué curado en el Dispensario de la Cruz Roja del Molinar por el Director de la Ambulancia el Médico don Jaime Font y Montero, el obrero Jaime Alemany, de la rotura de una vena en la pierna derecha. También fué debidamente asistido el niño Miguel Veñy que presentaba una cianosis en la frente, producida por un golpe de peonza.

completo si no se asocia el uso de un tónico como la CARNE LIQUIDA Valde Garieta.

—Las calenturas biliosas, irritaciones violentas del estómago e intestinos con vómitos y diarreas, son corregidas con Cerevisina-carbónica-Artiques.

De la Región

SOLLER Los toros han hecho ya su aparición en esta comarca. En la plaza pública se venden a razón de veinte y cinco céntimos cada uno. —La cosecha de aceite, este año, será bastante escasa. Ha comenzado ya la recolección de los olivos y se venden a razón de tres pesetas la barrilla las verdes, y a cinco reales el esmad, las negras.

—Don Baltasar Calafell lora la pérdida de su encantadora hija Sebastiana, fallecida a los 17 años. Envíale la expresión de nuestro más sentido pésame. —Numerosa concurrencia acude por la noche a la parroquia, ávidos de escuchar la elocuente palabra del Rdo. P. Antonio Selom S. J., encargado de la predicación de la novena de las santas almas del Purgatorio. —Hay bastante demanda de limones y naranjas. El precio de estas es de 750 pesetas la carga y el de los limones de 12 pesetas también la carga. —Se ha celebrado en el Fomento Católico un acto de propaganda mutualista. Hubo mucha concurrencia. La orquesta de Santa Cecilia tomó parte en la fiesta. —C. 29 octubre.

Más telegramas La Política

Lo que dice el Sr. Alba Madrid 30 (9 n.) El señor Alba ha dicho que ha conferenciado con los representantes harineros sobre la carestía del trigo en los mercados nacionales y extranjeros y que les dijo que el Estado no podía abonar la diferencia del precio antiguo en relación con el nuevo por representar una cantidad enorme. Añadió que el Gobierno dirigirá un telegrama circular a provincias para que con arreglo a la ley de subvenciones se hagan inventarios de las cantidades de trigo; para establecer un precio regulador. Sábese que en España hay trigo suficiente para el consumo nacional. Además se estudia la fórmula para los mercados extranjeros y las compañías de transportes a fin de poder traer a España trigo a buen precio.

El proyecto de ley de amnistía se concede a los delitos de imprenta, palabra, manifestaciones públicas, rebelión y sedición siempre que no sean militares los condenados. A los que se les hubiese impuesto la pena de reclusión perpetua se les comuta por la de extranjería. Extinge los delitos de los obreros con ocasión de huelgas y electorales. Los que se encuentran fuera del territorio español por los delitos enumerados podrán volver libremente.

Banquete en honor de Bergamín Madrid 31 (11 m.) Zaragoza.—En el casino se ha celebrado un banquete en honor del señor Bergamín, que ocupó la presidencia juntamente con el Conde de la Florida. El discurso del señor Bergamín ha sido acogido con gran satisfacción, reconociendo sus amigos políticos que es altamente patriótico.

Bergamín y la neutralidad

Madrid 31 (5 m.) Zaragoza.—En el Centro Mercantil dió su anunciada conferencia sobre neutralidad el exministro conservador señor Bergamín. Al acto asistió un gentío inmenso, comisiones diversas y muchos alemanes de los internados precedentes del Camerón. El señor Bergamín aludía a la gloriosa Zaragoza. Yo, dice, con el solo título de hispanófilo vengo a hablaros de la neutralidad. Define ésta, diciendo que nuestra situación no aleja de hecho de los beligerantes, lo cual no es incompatible con los sentimientos de admiración y simpatía, sin exteriorizarlos pues esto sería violar la neutralidad. Esta tiene que ser sin adjetivos, pues estos pudieran perjudicarla. La neutralidad que desearon los conservadores ha hecho arraigar en la opinión nacional y nadie podrá arrancarla esta actitud. Alude a la obra caritativa del Rey que se ha convertido en un verdadero apostol de Caridad. Tenemos que ayudar a los gobiernos y estos no pueden molestarse si se les hacen indicaciones, pues tienen que vivir en contacto con el pueblo. Elocuentemente define los derechos de los neutrales y explica el servicio que se presta con la neutralidad. Ahora hay que defenderla y después aprovecharla y fortalecerla económica y militarmente, y deben nacionalizarse todas las industrias. Termina afirmando que los pueblos luchan al hacerlo por intereses propios. Un espectador grita: ¡Viva Bélgica! ¡Viva la libertad! Se produce gran confusión. Muchos espectadores dan vivas a España. Bergamín dice que el pueblo de España debe unirse. El público de pie ovaciona al orador. Este pide a todos los partidos una tregua, que será el vínculo que nos una en España y entonces ésta será lo que fué, como lo es Zaragoza, a través de la tradición. (Gran ovación).

Eclos varios

El robo de carros Madrid 30 (9 n.) La policía continúa sus trabajos en averiguación de los autores del robo de Carros. Hoy se ha llamado a declarar al empleado señor Tobar, su cuñado y un amigo. La policía ha practicado registros, incautándose de plumas y tinta pertenecientes a los declarantes. Se sospecha que el autor anónimo recibió del señor Tobar la semejanza de la firma que estampó el autor del robo en los libros de entrega.

A beneficio de los refugiados polacos. Bilbao.—En el salón de la Filarmónica se ha celebrado la fiesta a beneficio de los refugiados polacos. La concurrencia fué numerosa. La apertura la hizo la señora del cónsul inglés. Luego se procedió a la venta de labores expuestas. A las cinco se celebró un te servido por señoras y después un concierto, terminando el acto con la rifa de objetos y labores expuestos. Se hizo una gran recaudación.

Asamblea de viticultores Madrid 31 (11 m.) Zaragoza.—La asamblea de viticultores de los pueblos de la región ha comenzado a estudiar el proyecto de alcohol. Entendió que debía gravarse la introducción del maíz y las sustancias que se emplean para la producción de alcohol. Pidió que se emplee la penalidad para la falsificación de los vinos.

Oficiales de Correos detenidos Madrid 31 (11 m.) A las cuatro de la madrugada han ingresado en el calabozo del Juzgado, incommunicados los oficiales de Correos Tobar y Julio Morencos, cuñado del anterior. El Director de Seguridad ha dicho que hasta ahora nada hay que pueda afirmar que sean culpables o cómplices de la catifa de Correos, pero teniéndose que efectuar algunas diligencias, se ha pedido la detención de ambos. También se han puesto a disposición del Juzgado todos los anónimos recibidos. Todos dicen que Tobar es inocente. Igualmente se han enviado al Juzgado varios mangos, plumas, finteos y otros objetos. Hoy declararán los detenidos y mañana habrá dictamen pericial.

Discurso de Rodrigo Soriano Madrid 31 (11 m.) Valencia.—En la inauguración del casino radical, del Cabañal, el señor Rodrigo Soriano pronunció un discurso diciendo que no era partidario de los aliados ni de los alemanes; no quería revelarse en ningún sentido por estimar que al hombre libre debe repugnarle verse encasillado. Sólo debemos permanecer fieles. Anunció que permanecerá largo tiempo en la provincia para reconstruir el partido.

El conflicto Europeo

Madrid 30 (2 t.) París.—Desde el principio de hostilidades han ingresado en el Banco de Francia 1850 millones en oro, de los cuales corresponden 100 millones que han ingresado solo en 25 días tiempo que ha durado la suscripción para el empréstito francés. Este terminó ayer. Todo París ha contribuido realizando un magnífico esfuerzo financiero. Dicen los periódicos que no debe creerse que los aliados con las medidas económicas que toman para después de la guerra, traten de perjudicar a los neutrales, pues no desean oprimir a ninguna nación libre, sino al contrario, restablecer la libertad de los negocios eliminando los subterfugios que querían emplear los alemanes para apoderarse del mercado mundial. Seguridades de Grecia a la entente Madrid 30 (9 n.) Atenas.—Se ha anunciado oficialmente que se darán toda suerte de seguridades a la entente. El soberano ha ordenado espontáneamente trasladar el Peloponaso las tropas que se hallan en el Epiro y a Tesalía el 3.º y 4.º cuapra de ejército y la 6.ª división.

Hindenburg, optimista Amsterdam.—Los periódicos de Viena publican unas declaraciones del general Hindenburg, el cual se muestra optimista de la marcha general de las operaciones. Agregó el mariscal que los rusos se agotarán y que Alemania dispone de grandes reservas. Prisioneros de los rusos Londres.—Dicen de Bucarest que el total de prisioneros que hicieron los rusos desde el comienzo de la guerra se eleva a 20.000, y la mayoría son alemanes. Choque con un avión Berna.—El aviador alemán Boelck chocó con otro avión; se estrelló y se mató. Llevaba derrribados 40 aviones enemigos. Rejas inglesas Amsterdam.—En las listas de bajas inglesas del día 25 figuran 87 oficiales y 2.840 soldados. Buque hospital encallado Madrid 30 (9 n.) El Havre.—A causa de haber ocurrido una explosión a bordo, ha encallado el buque hospital inglés Gellek.

El personal de enfermería y limpieza se ha salvado en todos los casos. El nuevo Gobierno austriaco Leussner.—Dicen de Viena que ha constituido el nuevo Gobierno en la siguiente forma: Von Koerber—Presidencia y Interior. Von Handen—Secretario de Interior. Spitz Muller—Hacienda. Von Calt—Cultos. Von Hussanell—Agricultura. Von Georgi—Guerra. Von Kersi—Comercio. Intégrese quien se encargará de la cartera de Ferrocarriles. Koerber someterá hoy la lista de ministros al Emperador.

La guerra en el mar Odisea de unos naufragos Madrid 31 (11 m.) Santander.—Han llegado tres lanchas de un vapor noruego que dió un submarino el día 20 de actual. Salí de Santander el día 17 un gemento de hierro para Francia. El submarino remolcó a las lanchas hasta cerca de la costa, pero se abandonaron, para buscar otro hueco. Los naufragos, pasaron la noche alta mar hasta que divisaron un por inglés, al cual hicieron un quemando ropas. El buque inglés los recogió y sembró en Cherburgo, por el de Santander, por París. Buque francés hundido en el mar. Aliante.—Ha desembarcado población del velero francés Sofía, de 1.500 toneladas, con miento de maderas y tintas. Fué torpedeado el viernes a las de la costa.

Más buques hundidos Madrid 31 (11 m.) Amsterdam.—Ayer fueron los dos: El bergantín Valborg que con un miento de madera iba del Canadá; la tripulación ha sido salvada. El vapor noruego Lau de la cula de Bergen, que conducía un de Inglaterra para Francia; la tripulación también ha sido salvada. Se han hundido también el noruego Dan; el velero noruego hink; el vapor ruso Joenholm; por británico Sport; el vapor noruego Stenshest. En el Mar del Norte ha sido a pique el vapor Ansglyki que era voluntario a Salónica. El Lloyd anuncia que se han do el velero ruso Ingorsoll y el danés Syf. Al vapor ruso Kirov que embarró durante el viaje de Arkángel a cerca de Natrag, se le considerado. Se han salvado 22 pasajeros marítimos. Faltan siete tripulantes.

A la hora de cerrar esta edición hemos recibido la conferencia de la tarde. El señor Cónsul de Francia en Palma participa que el jueves día 2 de noviembre con motivo de la festividad de los difuntos se celebrará a las nueve y media en la Catedral de las Almas una misa en sufragio de los soldados franceses y aliados mar y tierra fallecidos durante guerra.

APARATOS ELECTRICOS Ultimas creaciones Precios económicos GABRIEL BUADES Monjas, 12 y 14, Pasadizo 7 y 8. No compre V. cuellod El Planchado HIGIENE los reg a sus abonados. Todo cuello o puño INSERVIBLE se le cambiará por otro nuevo, perfeccionado a su gusto y medida. Mande sus señas a nuestros talleres calle San Magín 211, (Santa Catalina) y recibirá un contrato de abono. SERVICIO A DOMICILIO LECCIONES DE PIANO Profesora particular. Clases a domicilio. SIETE ESQUINAS 17-1.º ACADEMIA CASTELLÓ Carreras Militares, Civiles y 2.º enseñanza. Profesorado competente. Clases de estudio en la Academia. Campo de Gimnasia. Local espacioso e higiénico con trufido expreso para este Centro. El curso empieza en 1.º Septiembre. PALMA, FRENTE AL INSTITUTO RAYOS X Electricidad médica en todas sus formas. Rayos ultravioletas—Radium INSTITUTO SUREDA Instalación de primer orden José Sureda Massanel MEDICO-GINECOLOGO Danis—4 De 10 a 12 PARACALZADO BAZAR BALEAR Situadao 57—Teléfono núm. 22 y BAZAR MODERNO Pelaires 23—Teléfono núm. 300

SUSC... CON... Tant... para el... Los... zándolos... notable... tible y e... Pued... de breve... cuantos... La b... EL DI... Una de... miran... función... tólica, es... las vari... brar sus... nos hace... Chateaub... del Cristian... hermanadas... leas. En efecto... las festivid... Jesucristo y... el tiempo d... ra; tiempo q... ra se ven, c... ns de verd... que la voz c... tonar, con n... a su Creado... informes de... en lina y c... ya superfi... cielo; tiem... leza toda r... llega y ric... Poro cuan... morar a los... guis a derr... tumba del q... tólica, es... lanocitas y... no, cuando l... que yace e... trieter; cu... rta del jardí... lle, sólo ven... bundas flor... quoyos desp... huracán; cu... rayo y el as... piedad, oca... lo fugaz de... lo de biene... lidad de un... tonos es cu... el nombre d... los difuntos... llísima opor... Corramos... el velo m... tiempo de... sobre ella. ¿Qué es la... sjeutor de... que cayó s... lle pesado. A voz de Ag... rerso, se oy... lo la tierra... res, todos los... las que s... est! así lo... escribiendo... ombres una...